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РЕЗЮМЕ: Цель: определение морфологических особенностей течения регенерации ожого-
вых ран в зависимости от типа конституции. На базе ожогового центра областной детской 
больницы г. Воронежа проводилось исследование динамики заживления ожоговых ран с уче-
том соматотипирования пациентов согласно схеме м.В. Черноруцкого (1949) в модификации 
С.Ю. Жукова (2005). материалы и методы: в исследование включены 40 детей детского от-
деления термической травмы в возрасте от 4 до 10 лет, из них 20 мальчиков и 20 девочек. На 
перевязках макроскопически определялась динамика репаративных процессов (наличие или 
отсутствие краевой эпителизации, сосудистой реакции, признаков перифокального воспале-
ния, характер отделяемого и т.д.), также проводилось цитологическое исследование раневых 
отпечатков по пяти типовой характеристике цитограмм, окрашенных по май-Грюнвальду 
на 5-, 14-е сут с момента травмы. Конституциональное типирование детей согласно указан-
ной схеме и её модификации основывалось на определении значения индекса Пинье с после-
дующим выделением в каждой половой группе трех подгрупп: гиперстеников, нормостени-
ков и астеников. Результаты: при соматотипировании пациентов в каждой гендерной группе 
нами получены следующие данные: среди девочек выявлено 50 % гиперстенического типа 
конституции, 40 % нормостенического, у 10 % исследуемых отмечался астенический тип, а 
средний возраст в группе девочек составил 6,2 года; среди мальчиков отмечалось меньшее 
количество детей с гиперстеническим типом телосложения — 25 %, с нормостеническим 
60 % пациентов и 15 % с астеническим типом. Средний возраст среди мальчиков составил 
5,8 лет. При макроскопическом оценивании ран на 5-е сут в подгруппах гиперстеников и 
нормостеников в сравнении с астениками обоих полов отмечалось более выраженные явле-
ния воспаления в ране в виде наличия серозно-гнойного отделяемого, сохраняющегося пе-
рифокального воспаления, замедления начала краевой эпителизации. Данные наблюдения 
также подтверждались цитологически, в мазках — отпечатках с ожоговых ран определялись 
значительные скопления масс нейтрофилов в различных местах препарата. При этом фаго-
цитоз носил незавершенный, дегенеративный характер. Заключение: проведенное исследо-
вание достоверно отражает зависимость течения раневого процесса и сроков заживления 
ран от типа конституции. Впервые выявлена особенность восстановления кожного покрова 
у маленьких пациентов гиперстенического типа телосложения, что играет важную роль в 
прогнозировании сроков и методов лечения.
кЛЮЧЕВыЕ СЛОВА:  дети, ожоговые раны, регенерация, цитограммы, соматотипы.
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ABStRACt:  Purpose: determination of morphological features of the course of regeneration 
of burn wounds depending on the type of Constitution. on the basis of the burn center of the 
regional children’s hospital in voronezh, a study of the dynamics of healing of burn wounds 
was conducted, taking into account the somatotyping of patients according to the scheme of 
m. v. Chernorutsky (1949) in the modification of s. Yu. Zhukov (2005). Materials and meth-
ods: the study included 40 children of the children’s Department of thermal trauma aged 4 to 
7 years, including 20 boys and 20 girls. The dynamics of reparative processes (the presence 
or absence of marginal epithelization, vascular reaction, signs of perifocal inflammation, the 
nature of the discharge, etc.) was determined macroscopically on bandages, and cytological ex-
amination of wound prints was also carried out using five typical characteristics of cytograms 
stained by may-Grunwald on the 5th and 14th days after the injury. Constitutional typing of 
children according to this scheme and its modification was based on determining the value of 
the Pinier index, followed by the allocation of three subgroups in each sex group: hypersthen-
ics, normostenics and asthenics. Results: when somatotropine patients in each gender group we 
obtained the following data: among girls identified 50 % of hypersthenic type of Constitution, 
40 % normosthenic, 10 % of the study noted asthenic type, and the average age in the group of 
girls was 5.2 years; among boys it was observed a smaller number of children with hypersthenic 
body type — 25 %, with normosthenic 60 % of patients and 15 % of asthenic type. The average 
age of boys was 5.8 years. At the macroscopic evaluation of the wounds at 5 days in groups of 
giperstenikov and normostenikov in comparison with asteniki both sexes was observed more 
pronounced symptoms of inflammation in the wound in the presence of seropurulent discharge, 
persistent perifocal inflammation, delay the beginning edge epithelialization. These observa-
tions were also confirmed cytologically, in smears-prints from burn wounds, significant ac-
cumulations of neutrophil masses in various places of the drug were determined. At the same 
time, phagocytosis was incomplete and degenerative. Conclusion: the study reliably reflects 
the dependence of the course of the wound process and the timing of wound healing on the 
type of Constitution. For the first time, a feature of skin restoration in young patients with hy-
persthenic body type was revealed, which plays an important role in predicting the timing and 
methods of treatment.
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цель

Выявление зависимости течения раневого 
процесса от типа конституции.

материалы и методы

На базе ожогового центра областной дет-
ской больницы г. Воронежа нами была изуче-
на динамика заживления ожоговых ран и про-
ведено соматотипирование пациентов соглас-
но схеме м.В. Черноруцкого (1949) в 
модификации С.Ю. Жукова (2005). В иссле-
дование включены 40 детей детского отделе-
ния термической травмы в возрасте от 4 до 7 
лет, из них 20 мальчиков и 20 девочек. На пе-
ревязках макроскопически определялась ди-
намика репаративных процессов (наличие или 
отсутствие краевой эпителизации, сосудистой 
реакции, признаков перифокального воспале-
ния, характер отделяемого и т.д.), также прово-
дилось цитологическое исследование раневых 
отпечатков по пяти типовой характеристике 

введение

термическая травма в детском возрасте 
является важной медицинской и социаль-
ной проблемой. ожоги находятся на 4 месте 
среди самых часто встречающихся видов 
травмы и следуют за дорожно-транспорт-
ными происшествиями и кататравмой. Наи-
более часто ожоговую травму дети получают 
в быту в возрасте до 5 лет [2]. Адекватность 
и своевременность оказания медицинской 
помощи играет важную роль, а последую-
щее лечение требует персонифицированно-
го подхода с учетом репаративной реактив-
ности [4] и анатомо-физиологических осо-
бенностей кожи ребенка. так же необходимо 
учитывать возможности конституциональ-
ной диагностики для выбора наиболее це-
лостного и оптимального способа лечения.

Изучение морфологических компонентов 
регенерации в детском возрасте с учетом со-
матотипирования представляет интерес для 
фундаментальных исследований [1,2].
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цитограмм, окрашенных по май-Грюнвальду 
на 5-, 14-е сутки с момента травмы. Консти-
туциональное типирование детей согласно 
указанной схеме и её модификации основыва-
лось на определении значения индекса Пинье 
с последующим выделением в каждой поло-
вой группе трех подгрупп: гиперстеников, 
нормостеников и астеников.

результаты

При соматотипировании пациентов в ка-
ждой гендерной группе нами получены сле-
дующие данные: среди девочек выявлено 
50 % гиперстеников, 40 % нормостеников и 
10 % астеничного телосложения, а средний 
возраст в группе девочек составил 5,2 года; 
среди мальчиков отмечалось меньшее количе-
ство детей с гиперстеническим типом телос-
ложения — 25 %, с нормостеническим 60 % и 
15 % с астеническим типом. Средний возраст 
среди мальчиков составил 5,8 лет. При макро-
скопическом оценивании ран на 5-е сут в под-
группах гиперстеников и нормостеников в 
сравнении с астениками обоих полов отмеча-
лось более выраженные явления воспаления в 
ране в виде наличия серозно-гнойного отде-
ляемого, сохраняющегося перифокального 
воспаления, замедления начала краевой эпи-
телизации. Данные наблюдения также под-
тверждались цитологически, в мазках — от-
печатках с ожоговых ран определялись значи-
тельные скопления масс нейтрофилов в 
различных местах препарата. При этом фаго-
цитоз носил незавершенный, дегенеративный 
характер.

заключение

Проведенное исследование достоверно от-
ражает зависимость течения раневого про-
цесса и сроков заживления ран от типа кон-
ституции. Впервые выявлена особенность 
восстановления кожного покрова у малень-
ких пациентов гиперстенического и нормо-

стенического типа телосложения, что играет 
важную роль в прогнозировании сроков и ме-
тодов лечения. Дальнейшее изучение роли 
метаболических процессов на фоне конститу-
циональных особенностей представляют 
большой интерес для фундаментальных ис-
следований.
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